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2025, une année 
pour persévérer

François Durovray
Président de la Communauté d’agglomération 

Val d’Yerres Val de Seine
Président du Département de l’Essonne

Près de 6 00 000 visiteurs

Nous n’oublions pas bien entendu les besoins de 
votre quotidien. À cet égard, la nouvelle offre de 
bus qui entrera en service début mars devrait 
faciliter vos déplacements, nos zones d’activités 
économiques, génératrices d’emplois, vont 
bénéficier de services nouveaux, nos actions de 
rénovation urbaine et de cohésion sociale seront 
poursuivies voire amplifiées dans nos quartiers, 
notre offre culturelle sera toujours plus diversifiée 
et accessible.
C’est parce que la Communauté d’agglomération 
ne fait pas de distinction entre les uns et les autres 
et qu’elle s’attache à traiter chacun avec la même 
attention, que nous parvenons, les 9 maires du 
territoire et moi, à travailler ensemble dans 
un esprit constructif  et à porter une ambition 
commune pour le Val d’Yerres Val de Seine.  
Je peux vous assurer que c’est encore cette volonté 
partagée qui nous animera en 2025.
Au nom de l’ensemble de mes collègues élus 
communautaires, je vous adresse, ainsi qu’à 
vos proches, tous mes meilleurs vœux pour la 
nouvelle année.

Bien fidèlement.

Vigneux-
sur-Seine

Crosne

Boussy
Saint-Antoine

Brunoy

Epinay-
sous-Sénart

Quincy-
sous-Sénart

Yerres

Montgeron

Draveil

Les difficultés financières auxquelles font 
face actuellement l’État mais aussi toutes les 
collectivités locales doivent nous inciter à faire 
encore davantage preuve d’intelligence collective 
pour réduire nos coûts de fonctionnement, sans 
pour autant combler nos déficits aux dépens 
des contribuables ni réduire le périmètre et la 
qualité de nos services publics. C’est la voie 
que nous nous sommes fixés à la Communauté 
d’agglomération.
En rationalisant ou en mutualisant des services, 
en supprimant certaines dépenses superflues, 
en effectuant des choix concertés et clairs, nous 
entendons poursuivre nos efforts pour améliorer 
le quotidien des habitants du Val d’Yerres Val de 
Seine et préparer l’avenir de ce beau territoire. 
Avec ce double objectif, nous ne renonçons à 
aucune de toutes nos actions engagées en faveur 
de la transition écologique. Bien au contraire, 
nous allons les renforcer !
C’est dans cet esprit que nous avons signé notre 
Contrat d’objectif  territorial avec l’ADEME, que 
nous avons candidaté avec succès au programme 
Avélo 3, que nous avons conclu notre pacte de 
partenariat avec France Rénov’. Ces dispositifs, 
et les financements qui vont avec, vont nous 
permettre de lancer ou de poursuivre tous nos 
projets sur le déploiement de la géothermie, la 
rénovation des habitats, le recours à l’énergie 
photovoltaïque, la réduction et la valorisation 
des déchets, la création de pistes cyclables, 
la préservation de nos espaces naturels, etc.  
Déjà, les premières traces concrètes de ces 
politiques volontaristes apparaissent ici ou là sur 
le territoire.
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QUOI DE 9 ?

Le président François Durovray et le président de l’ADEME (Agence de l’Environnement 
et de la maîtrise de l’Énergie) s’étaient donnés rendez-vous le 20 novembre dernier au 
Salon des maires pour signer, en présence de Romain Colas, vice-président délégué au 
développement durable, le Contrat d’objectif  territorial (COT) du Val d’Yerres Val de 
Seine. Cette contractualisation en faveur de la transition écologique avait été validée par 
les élus lors du conseil communautaire du 15 octobre. Ce programme, qui s’articule autour 
de 2 axes (Climat-Air-Energie / Economie circulaire), bénéficiera pendant 4 ans du soutien 
financier et méthodologique de l’ADEME et portera sur plus de 80 actions à déployer sur le 
territoire dans presque tous les domaines (eau, énergie, déchets, mobilités, …). 
Ces actions mises en place à compter du 1er janvier 2025 permettront à l’Agglo d’être 
labellisée « Territoire en Transitions » par l’ADEME, un programme national qui 
récompense les meilleurs politiques publiques en matière de climat et d’économie circulaire 
dans les collectivités territoriales. Ce contrat vise aussi à impliquer tout le monde dans cette 
démarche vertueuse, tant les collectivités que l’ensemble des citoyens. Nous sommes tous 
concernés.

En Bref

Votre bac est cassé 
ou incomplet ?
Nous vous proposons de réparer ou 
remplacer le couvercle, la roue, la 
puce, la bonde, la serrure, les tétons 
ainsi que les stickers avec l’adresse et 
les consignes de tri de votre bac de tri.
Pour ce faire, il vous suffit de remplir le 
formulaire en ligne sur vyvs.fr dans la 
sous-rubrique « Les bacs de collecte » 
de la rubrique « Déchets ».

 Devenez le 20 000ème 
abonné de notre 
newsletter !
La lettre d’information numérique 
de la Communauté d’agglomération  
Val d’Yerres Val de Seine compte plus 
de 19 000 abonnés. Vous êtes chaque 
semaine de plus en plus nombreux à 
y adhérer et nous vous en remercions ! 
Pour célébrer cela, nous offrons des 
places de cinéma à la personne qui sera 
la 20 000ème à s’abonner. Alors, n’hési-
tez pas à flasher le QR Code ci-dessous 
pour vous inscrire 
à notre newsletter, 
ainsi qu’aux autres 
lettres d’informa-
tions des services 
de l’Agglo ! 

Un pas de plus vers la 
transition écologique !

Alors que la transition vers l’électromobilité s’accélère, que les véhicules électriques 
inondent le marché, des entreprises locales comme Stations-e défendent de grandes idées ! 
Alain Rolland, entrepreneur et visionnaire, crée à Boussy-Saint-Antoine en 2018 une  
start-up qui propose des solutions innovantes avec des bornes multiservices qui allient 
recharge de véhicules, télécoms, casiers, points relais... Une petite révolution : comment 
faire plus en polluant moins ? Et un début de réponse avec 600 bornes déjà installées et  
10 000 visées d’ici 2030. Présente au Salon des Maires et collectivités 2024, la petite 
entreprise du Val d’Yerres Val de Seine est devenue aujourd’hui le premier réseau national 
de stations électriques multiservices en France. Partenaire depuis les premiers jours, 
avec notamment le déploiement de nombreuses bornes de recharge sur le territoire, la 
Communauté d’agglomération est fière de cette réussite locale. Stations-e offre un service 
clé-en-main, sans coût pour les collectivités et propriétaires fonciers. Quand l’innovation se 
met au service de la mobilité durable et des territoires, c’est gagnant-gagnant !

Rechargez vos batteries 
avec Stations-e !
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« Avec ce contrat, la Communauté d’agglomération a 
franchi un nouveau palier qui acte de son engagement 
volontariste pour accélérer la transition écologique ».

Romain Colas
Vice-président chargé du développement durable

Parole à ...



L’Agglo vient d’être lauréate du programme « AVELO 3 » proposé 
par les CEE (Certificats d’Economie d’Energie) et l’ADEME 
(Agence de la transition écologique). Ce dispositif, qui s’inscrit dans 
le cadre de la transition écologique, vise à soutenir les territoires qui 
ont l’ambition de faire du vélo un véritable moyen de déplacement 
au quotidien. C’est la reconnaissance du travail déjà engagé par 
notre collectivité dans ce domaine, mais c’est aussi l’occasion pour 
l’Agglo de bénéficier de subventions qui permettront de financer de 
nouvelles études pour poursuivre la mise en œuvre de notre Schéma 
Communautaire des Liaisons Douces ainsi que le recrutement d’un 
nouveau poste entièrement dédié au développement des mobilités 
actives.
Doter le Val d’Yerres Val de Seine d’un réseau cyclable dense et 
sécurisé est une œuvre de long terme, mais ces financements 
supplémentaires permettront assurément de franchir une nouvelle 
étape dans la voie d’un territoire plus vertueux.

La Communauté d’agglomération est lauréate du 
programme « Avélo 3 », et c’est une excellente nouvelle ! 

Plus de moyens 
 pour le vélo !

À partir du
6 janvier 2025

Plus 
d’infos

ici

Nouveau !

GARE DE BRUNOY

GARE DE BRUNOY

4136

Gare de Brunoy
� Épinay-sous-Sénart - ZA de la Forêt

Gare de Brunoy
� Épinay-sous-Sénart -
ZA de la Forêt

GARE DE BRUNOY

La nouvelle 
navette
vous emmène de la Gare de Brunoy 
à la Zone d’Activité de la Forêt
à Épinay-sous-Sénart

Toute l’année, du lundi au vendredi
de 4 h 40 à 20 h 35

4136

Gare de Brunoy
� Épinay-sous-Sénart - ZA de la Forêt

Gare de Brunoy
� Épinay-sous-Sénart -
ZA de la Forêt

Mise en place en janvier 2025, cette navette permet de relier la gare 
RER de Brunoy aux entreprises du secteur.
La problématique d’accessibilité de la zone d’activités avait été 
soulevée lors du comité de site lancé en 2023 par la Communauté 
d’agglomération et représentait une vraie contrainte au quotidien 
pour les salariés et un frein pour le recrutement des entreprises. 
Présent lors de cette rencontre, le maire de la ville, Damien Allouch, 
a salué cette avancée significative pour l’attractivité de la ZAE et a 
incité les acteurs économiques à s’approprier ce service pour qu’il 
soit pérennisé dans le temps. 

Pour plus de renseignement sur la mise en place de 
cette navette, n’hésitez-pas à contacter la direction 
du développement économique au 01 69 83 40 70

ZAE La Forêt
Navette expérimentale  
en approche
La Communauté d’agglomération a présenté  
le 21 novembre aux employeurs de la Zone d’Activité 
Economique (ZAE) La Forêt à Epinay-sous-Sénart,
le projet d’une navette expérimentale.
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Notre territoire offre de nombreuses occasions de renouer avec les 
milieux naturels, à quelques pas de nos villes, les rives de l’Yerres et 
du Réveillon, les grands parcs, la forêt de Sénart et l’Arc Boisé sont 
des lieux de quiétude. 
Le contact avec les milieux naturels et les grands espaces verts est 
essentiel pour la santé physique et mentale. Il renforce les défenses 
immunitaires, apaise et diminue le stress, contribuant au bon 
fonctionnement de l’organisme.

Consciente de ces enjeux importants pour la santé publique, 
la Maison intercommunale de l’Environnement vous propose 
des sorties thématiques pour vous aider à mieux apprécier notre 
territoire vert et bleu. Des animations singulières telles les Bains 
de forêt musicaux, les marches afghanes, les balades des cinq sens,  
« Domptez vos peurs en forêt », vous feront (re)découvrir notre 
territoire en harmonie avec la nature.
Consultez le programme de la Maison de l’Environnement sur vyvs.fr !

En France une grande partie de la population totale vit en milieu urbain. C’est encore plus vrai en Île-de-France 
où les pollutions atmosphériques, sonores et visuelles sont omniprésentes. Heureusement, en Val d’Yerres Val 
de Seine, les espaces naturels ne manquent pas.

Réappropriez-vous la nature 
en prenant soin de vous !

Rénovez et adaptez 
votre logement

Le pacte territorial France Rénov’ a été signé ce 7 janvier dans la 
foulée de la délibération adoptée lors du conseil communautaire 
du 19 décembre. L’Agglo s’est ainsi engagée pour 2025, avec ses 
partenaires que sont le Département, l’ALEC, l’Anah, à soutenir 
une véritable politique de rénovation.
Vous avez un projet lié à votre logement ? 
L’Espace conseil France Rénov’ vous informe, vous conseille et vous 
oriente sur toutes les questions liées à l’adaptation de votre logement 
à la perte d’autonomie, la rénovation énergétique, la lutte contre 
l’habitat indigne et dégradé. 
Quels travaux, prestataires, subventions et démarches ? Autant de 
réponses qui vous seront fournies lors des permanences assurées par 
l’Agence Locale de la Rénovation Energétique dans chaque ville du 
territoire. Retrouvez les conditions, dates et lieux des permanences 
sur vyvs.fr.

ENVIRONNEMENT
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Si cette zone, implantée sur les villes 
de Montgeron et Vigneux-sur-Seine est 
aujourd’hui vieillissante et inadaptée à 
l’accueil de nouvelles entreprises, elle 
dispose d’un potentiel de près 1 00 000 m² 
de foncier à régénérer. Aussi, les élus ont 
validé un schéma d’objectif  prévoyant 
la reconfiguration d’ensemble du site, 
notamment la partie commerciale qui a 

vocation à être transformée en campus 
urbain productif.
Ce schéma, qui doit être intégré dans les 
Plans Locaux d’Urbanisme des deux villes 
dans les prochains mois, prévoira la création 
d’une centralité de services paysagée et 
végétalisée ainsi que de la programmation 
immobilière productive (petite industrie, 
artisanat, services aux entreprises).

Dans le cadre de sa stratégie de redynamisation des zones d’activités du 
territoire, la Communauté d’agglomération a fait approuver à la fin de 
l’année 2024 un schéma d’objectif  pour le secteur dit « du Grand Valdoly ». 
Ce projet, qui fera l’objet d’une large concertation, permettra à terme 
de créer de nouveaux emplois, d’améliorer le cadre de vie et de stimuler 
davantage l’entrepreneuriat grâce à la mise à disposition de nouveaux 
locaux.

Projet de redynamisation
du Grand Valdoly

L’innovation made in VYVS
à l’Élysée et à la préfecture 
de l’Essonne !

À deux reprises l’entreprise spinolienne 
Cosmyx, spécialisée dans l’impression 3D, 
a été valorisée pour son travail, une fierté 
pour le Val d’Yerres Val de Seine. Les 26 
et 27 octobre, au Palais de l’Élysée qui 
célébrait l’excellence du savoir-faire français 
lors de la Grande Exposition du Fabriqué 
en France. Le 19 décembre ils étaient invités 
à l’événement « Fabriqué en France, édition 
Essonne » par la préfète. Leurs imprimantes 
sophistiquées ont été pensées et conçues 
pour répondre aux exigences les plus strictes 
de la production industrielle.Cosmyx 3D, 7 rue Jean Jaurès,  

91860 Épinay-sous-Sénart
Tél. : 09 75 76 83 96

INITIATIVES

Inauguration Carrefour 

Val d’Yerres 2Inauguration de la 

Place de la Ferme à  

Boussy-Saint-Antoine Simulateur de 

conduite ferroviaire 

à la Futaie
Venez tester 

votre activité 

en couveuse

En Bref

Transports : enfin 
le ticket unique !
À la demande de nos élus et de la 
Présidente de la Région, Île-de-France 
Mobilités a mis fin à une grande 
injustice à l’égard des usagers des 
transports en commun de Grande 
couronne qui payaient jusqu’alors leur 
ticket bien plus cher que les Parisiens. 
Depuis le 1er janvier, le prix du billet, 
après avoir plafonné en 2022 à 5 €, est 
passé à 2,5 €, et même à 1,99 € avec 
la formule Liberté +, pour le métro, 
le train et le RER dans toute l’Île-de-
France, quelle que soit la destination 
et la distance du trajet ! Cela permet 
dorénavant de prendre le RER en 
Val d’Yerres Val de Seine, puis le 
métro, puis éventuellement un autre 
RER, pour se rendre n’importe où en  
Île-de-France… pour un tarif  réduit 
de moitié !

Cette mesure de simplification et 
d’harmonisation est une excellente 
nouvelle pour l’équité territoriale entre 
tous les Franciliens, pour le pouvoir 
d’achat des usagers et aussi pour notre 
planète puisque cela pourra inciter 
à laisser la voiture au garage pour 
utiliser les transports collectifs. 
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Le 20 octobre 2022, le Conseil communautaire adoptait son Plan Climat Air Energie Territorial,  
aussi appelé Plan Climat. Ce programme élaboré pour 6 ans comprend 47 actions pour parvenir, d’ici 
2050, à réduire notre consommation énergétique de 48 %, à augmenter notre propre production d’énergies 
renouvelables et à diminuer nos émissions de gaz à effet de serre de 76%. Deux ans plus tard, le 20 novembre 
dernier, l’Agglo a franchi un palier supplémentaire en signant son Contrat d’Objectif  Territorial (COT)  
avec l’ADEME pour accélérer la transition énergétique du Val d’Yerres Val de Seine. Toutefois,  
nous n’atteindrons ces objectifs ambitieux mais réalisables qu’avec la participation de tous. 

Plan climat : tous concernés !

LE DOSSIER
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Protéger la biodiversité 
et les espaces naturels

Entre réhabilitation des espaces naturels 
sensibles comme Montalbot à Vigneux-
sur-Seine, la plantation d’arbres dans 
les espaces verts, l’éco pâturage et la 
lutte contre l’artificialisation des sols en 
privilégiant des projets respectueux de 
l’environnement, l’Agglo s’assure toujours 
de concilier la nature et l’humain dans ses 
grands projets. Un Atlas de la biodiversité 
intercommunale est d’ailleurs en cours 
d’élaboration. Consultez sur notre site vyvs.fr 
notre pré-étude « Un premier pas vers un 
atlas de biodiversité intercommunal ». 
Notre Agglo, labellisée « Territoire Engagé 
pour la Nature » de 2021 à 2024, entreprend 
le renouvellement du label pour 2025 à 2028. 
Enfin, après la Maison de l’Environnement 
à Montgeron, le jardin de la médiathèque 
de Crosne vient tout juste d’être labellisé  
« EcoJardin ».

Ce que fait l’Agglo

En 2025, le site de Montalbot entamera la 2ème phase de ses travaux de réhabilitation pour permettre l’accès à la rive opposée, 
avec des pistes de promenade, des sites d’observation et des espaces protégés de biodiversité.

Contribuer à la rénovation 
énergétique des bâtiments

La Communauté d’agglomération soutient 
la rénovation énergétique des bâtiments en 
lançant notamment cette année son Schéma 
Directeur Immobilier et Énergétique (SDIE) 
sur les bâtiments publics de l’Agglo et des 
villes. Plusieurs actions sont déjà entreprises 
comme le changement des chaufferies des 
centres aquatique de Boussy, Draveil et Yerres 
ainsi que la solarisation d’Aqua Sénart avec 
le déploiement d’ombrières sur le parking.  
À partir de cette année également, l’Agglo 
élabore une stratégie d’intervention sur les 
copropriétés en difficulté sur l’ensemble 
du territoire dans le cadre de l’élaboration 
du Programme Local de l’Habitat.  
Un plan de sauvegarde sera lancé dans un 
premier temps dans le quartier La Plaine à  
Épinay-sous-Sénart dans lequel cinq 
copropriétés les plus en difficulté ont été 
ciblées.

Adapter le territoire au 
changement climatique

Le Plan Climat est un projet territorial de 
développement durable qui s’appuie sur 
une stratégie, des objectifs opérationnels 
chiffrés et des actions concrètes pour limiter 
l’évolution du changement climatique et 
s’adapter à ses effets. Il a vocation à mobiliser 
l’ensemble des acteurs du territoire.

Les objectifs du PCAET pour 2030 
•  La réduction de 40 % des émissions de 

gaz à effet de serre par rapport à 1990 
•  La réduction de 20 % la consommation 

énergétique finale par rapport à 2012
•  L’intégration de 32 % d’énergies 

renouvelables dans la consommation 
finale d’énergie 
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La géothermie : une énergie  
plus propre et moins chère

Favoriser les mobilités durables

Sylvie Carillon
Vice-présidente chargée de la transition énergétique

« Le potentiel de l’énergie géothermique en Val d’Yerres Val de Seine est 
une chance que nous devons développer pour maintenir nos engagements 
en matière de valorisation des énergies renouvelables et locales ». 

LE DOSSIER

Notre territoire n’a pas de pétrole, mais il a 
des sources souterraines d’eau chaude dont 
il entend bien faire profiter les habitants. En 
effet, le Val d’Yerres Val de Seine a la chance 
de pouvoir compter deux puits et réseaux 
publics de géothermie, l’un à Épinay-sous-
Sénart et à l’autre à Vigneux-sur-Seine. 
L’agglomération travaille à l’extension de 
ces réseaux. Au cours de ces deux dernières 
années, les quartiers de la Plaine de l’Oly (en 

2023) et de la Forêt à Montgeron (en 2024) 
ont été raccordés au réseau de Vigneux-sur-
Seine et ce n’est qu’un début !
En parallèle de ces puits qui vont puiser 
les calories du dogger parisien à 2 km 
de profondeur (aquifère d’environ 70° 
datant du jurassique moyen, entre -175 
et -150 millions d’années), l’agglo étudie 
également le développement de système de 
géothermie de surface (puits canadien) pour 
les équipements trop éloignés des réseaux.

L’Agglomération a procédé au verdissement 
de sa flotte automobile avec à ce jour 
environ 80% de véhicules électrifiés.
Le covoiturage est également mis en avant 
grâce au partenariat avec l’entreprise Karos 
afin de diminuer le nombre de véhicules tout 
en offrant une économie aux utilisateurs.
Le vélo au cœur de l’Agglo
Depuis 2022, avec l’adoption du Plan climat 
et du schéma communautaire directeur 
des liaisons douces, l’Agglo apporte son 
soutien financier aux communes pour 
développer des aménagements routiers 
dédiés aux vélos : pistes et bandes cyclables 
sécurisées, stationnements vélos. Le prochain 
aménagement, piloté par la Communauté 
d’agglomération, débutera en 2025 sur la 
route de Quincy, qui traverse la forêt de 
Brunoy à Quincy-sous-Sénart, et constitue 
un maillon central de l’armature cyclable 
du territoire. L’aide à l’achat d’un vélo qui 
connait un franc succès s’inscrit également 
pleinement dans cette politique.
La transition dans les transports
Plusieurs actions sont mises en place comme 
l’amélioration du réseau de transport public 
pour encourager les habitants à utiliser les 
transports en commun plutôt que la voiture 
individuelle. Une nouvelle offre de transport 
portée par Île-de-France Mobilités et Kéolis 
sera d’ailleurs opérationnelle début mars sur 
le territoire. 

LA GÉOTHERMIE
ARRIVE CHEZ VOUS !

QUARTIER LA FORÊT
NOVEMBRE 2024

Optimiser la gestion des déchets

On ne le répétera jamais assez, le meilleur  
déchet est celui que l’on ne produit pas !
Au travers de son Programme Local de 
Prévention des Déchets Ménagers et 
Assimilés (PLDPMA) lancé depuis quelques 
mois, l’Agglo travaille à la co-construction 
d’un programme d’action pluriannuel avec 
les acteurs présents sur son territoire, pour 
réduire nos émissions de déchets de 15%, 
soit 60 kg par habitant et par an. 
L’objectif  visé est la baisse du volume de 
déchets produits sur notre territoire, via la 
promotion de la réutilisation, du réemploi 
et la sensibilisation des citoyens et des 
acteurs locaux à de nouvelles pratiques plus 
durables et responsables.
Les biodéchets
Chaque habitant produit environ 250 kg 
d’ordures ménagères par an. 34% de 
ces ordures ménagères sont constituées 
de biodéchets alimentaires. La loi 
oblige maintenant à trier ces déchets 
biodégradables à la source. C’est une belle 
opportunité que nous allons mettre en 
œuvre dès le 1er juillet prochain dans les 
trois villes du secteur Siredom (Draveil, 
Montgeron et Vigneux). 
Ces biodéchets, en plus d’abaisser notre 
bilan carbone, peuvent permettre la 
production de compost ou de biogaz. 

Parole à ...
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Prévenir les risques Préserver la ressource en eau Sensibiliser par des temps forts

Crue du 12 octobre 

L’Agglo travaille, en partenariat avec les 
9 communes sur son Plan Intercommunal 
de Sauvegarde (PICS), qui viendra en 
complément des Plans communaux de 
Sauvegarde dès 2026.
Les objectifs de la prévention
Recenser les principaux risques majeurs 
(incendie de forêt, gonflement ou retrait 
des sols argileux, crue, cyber-attaque, 
pollution...) afin de proposer des solutions 
adaptées à la gestion de crise et d’agir sans 
perte de temps.
Le SyAGE, un allié de poids 
Une étude de vulnérabilité des réseaux a 
été menée et un schéma directeur des eaux 
pluviales a été élaboré en partenariat avec 
le SyAGE. 
La dernière crue du mois d’octobre a 
prouvé la nécessité d’appréhender les 
phénomènes naturels en amont afin de les 
gérer au mieux. 

L’eau est un bien commun qu’il est nécessaire 
de préserver. Depuis un an, la SAUR gère la 
distribution de l’eau potable sur l’ensemble 
du territoire. Elle se fait ainsi le relais des 
objectifs ambitieux portés par l’Agglo en 
matière de remise à niveau du réseau.  

Bilan de 2024 : 
- 100% du réseau ont été auscultés
- 282 fuites ont été réparées
-  1 110 interventions chez les particuliers 

effectuées 
-  2,716 km de réseau ont été renouvelés, 

dont 32 vannes et 140 branchements
-  150 kits d’économies d’eau ont été 

distribués
-  Près de 200 écoliers et usagés ont été 

sensibilisés lors d’ateliers thématiques
Perspectives 2025 : 
- Poursuite du déploiement de la télérelève
- Accentuation du renouvellement
-  Déploiement de 1 200 prélocalisateurs  

de fuites
-  Lancement d’un schéma directeur de l’eau
- Organisation d’un Forum de l’eau

Cette année, dans le cadre de la journée 
mondiale de l’eau du mois de mars, 
l’Agglo mettra l’eau à l’honneur ! Diverses 
animations seront proposées afin d’apporter 
à tous la connaissance et la sensibilisation 
nécessaires et utiles pour mieux maîtriser 
cet élément vital !
Des conférences et des spectacles
Plusieurs intervenants viendront expliquer 
d’où vient l’eau, quel est son parcours sur 
le territoire jusqu’à votre robinet, des tables 
rondes thématiques mises en place dans nos 
médiathèques et pour les plus jeunes, des 
racontines et des spectacles.
Des ateliers et des sorties
Fin mars, la Maison de l’Environnement 
organisera divers ateliers en partenariat 
avec SAUR pour tout ce qui concerne la 
qualité de l’eau, le SyAGE pour la gestion et 
l’entretien de la rivière, ainsi que des ateliers 
Fresque du climat. Une sortie nature sur les 
enjeux liés à la pollution dans les rivières, 
et à l’imperméabilisation de sols  vous 
sera proposée ainsi que des visites dans les 
galeries de nos piscines. Enfin, ne manquez 
pas l’opération citoyenne de nettoyage des 
bords de l’Yerres le 23 mars 2025.
Des expositions
Du 1er mars au 6 avril au Zef  à Brunoy, une 
belle expo photos sur la Vallée de l’Yerres.
Retrouvez d’autres expos sur la thématique 
de l’eau mises en avant dans les halls de nos 
piscines.
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LE DOSSIER

Ce que 
vous pouvez faire
La participation de tous est nécessaire pour réussir 
notre transition écologique. C’est indispensable pour la 
préservation de notre planète, mais c’est aussi bon pour 
le pouvoir d’achat. Nous avons tous à y gagner ! Voici une 
liste non exhaustive de petits gestes pour contribuer à cet 
élan collectif.

>  Je gère ma consommation d’eau potable : pour la douche 
comme les dents, j’évite de laisser couler inutilement. 

>  Je surveille ma consommation électrique en baissant un peu la 
température ou simplement en éteignant mes appareils en veille.

>  J’optimise mes transports : tant que possible je laisse ma voiture 
au garage, j’utilise le vélo ou je profite du covoiturage, du bus ou 
du RER. 

>  Plutôt que d’acheter du neuf, je répare, je recycle, ou j’achète 
des produits de seconde main à « La Fabrique à Neuf  »  
(13-15 route de Corbeil à Montgeron).

>  Je m’interroge et me sensibilise grâce aux ateliers de la Fresque 
du climat et de la biodiversité, organisés par la Maison de 
l’Environnement. 

>  Je trie mes déchets en respectant le tri sélectif, et j’opte pour un 
composteur fourni par la Communauté d’agglomération afin 
de réduire mes biodéchets et fabriquer de l’engrais. J’utilise les 
bornes textiles sur le territoire pour y déposer le linge.

>  Je valorise mon habitation grâce aux animations de 
sensibilisation et d’accompagnement réalisées par notre 
partenaire de l’Alec Sud Parisienne.

Bilan de la consultation

Avec une consultation présentée au 
public via notre site vyvs.fr pendant 
24 jours, 113 habitants se sont 
manifestés afin de donner leurs avis 
sur le Plan Local de Prévention des 

Déchets Ménagers et Assimilés (PLDPMA).
Le plan d’action prévu pour les cinq ans à venir comporte 
six axes, ciblant les différents types de producteurs et flux de 
déchets du territoire avec 20 actions permettant de couvrir un 
large panel de solutions visant à réduire de 60 kg la production 
de déchets par an et par habitant, soit plus de 5 000 tonnes de 
déchets !

De l’exemplarité et un meilleur accompagnement
Parmi les 20 actions présentées, cinq ont davantage retenu 
l’attention des habitants et nous donnent ainsi les pistes à 
privilégier :
> Renforcer l’éco-exemplarité dans les écoles. 
> Soutenir la création de lieux/évènements de réparation. 
>  Renforcer l’éco-exemplarité des équipements 

intercommunaux.
 >  Accompagner le déploiement de solutions pour les 

professionnels.
>  Informer les professionnels sur les solutions de gestion de 

leurs déchets existantes.

Les habitants souhaitent donc des efforts de la part des 
administrations publiques en matière d’exemplarité 
et de lutte contre le gaspillage. Des attentes fortes 
sont également exprimées pour encourager le 
réemploi et la réparation sur le territoire ainsi qu’un 
accompagnement des professionnels sur le PLDPMA.

Un plan d‘action
pour la gestion 
des déchets

La déchèterie de Vigneux fermera le dimanche 19 
janvier 2025 pour des travaux de modernisation.  
Les usagers seront invités à utiliser la déchèterie de 
Montgeron qui sera exceptionnellement ouverte 7j/7 
dès le lundi 20/01. La réouverture est prévue pour  
début mai.

Fermeture
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CULTURE

Prêts pour 
le festival du numérique !
Tous les jours nous utilisons des outils numériques, ils sont de 
formidables facilitateurs pour nos activités quotidiennes, mais le 
numérique a aussi un fort impact environnemental et social tant en 
termes de pollutions, de ressources, que de consommation d’énergie. 
Alors que faire pour agir au quotidien et être dans une démarche de 
numérique responsable ?
Devenez éco acteur ! 
Le réseau des médiathèques vous propose du 1er au 15 février, un programme d’animations 
pour tous. Vous pourrez participer à des ateliers ludiques et créatifs, des séances de jeux, 
des conférences et des débats. Des expositions interactives vous attendent ainsi que des 
rencontres pratiques : comment faire baisser ma facture d’électricité ? Est-ce que mon 
appareil est réparable ? Toutes vos questions trouveront des réponses pendant ce festival, 
alors profitez-en ! 
Le programme complet est à retrouver sur le portail bibliotheques.vyvs.fr 

Appel à films !

Vous êtes un jeune réalisateur du Val d’Yerres Val de Seine et vous avez réalisé un film de 
fiction, d’animation ou documentaire sur le thème des villes ?
Envoyez-nous vos films et participez à notre 2ème édition du festival du court-métrage  
« C’est trop court ! » qui aura lieu le samedi 5 avril au cinéma le Paradiso à Yerres.

Modalités de participation
• Votre film ne doit pas excéder quinze minutes
• La thématique doit porter sur la ville
•  Vous devez envoyer votre film avant le 7 février 2025 à l’adresse : 

cinema-paradiso@vyvs.fr 

« Nos médiathèques sont plus que des services 
de prêt, davantage que des lieux de culture, ce 
sont des espaces de vie ! En 2025, poussez la 
porte pour vous en rendre compte ! » 

Michaël Damiati
Vice-président chargé de la culture

Salon des illustrateurs

 Festival de l’humour, 
Réservez vos places !
Une grande nouveauté fait son 
apparition cette année dans notre saison 
culturelle avec le Festival de l’humour 
du 22 avril au 3 mai, autour de treize 
spectacles.
Parmi les représentations, des nouvelles 
figures du rire comme Paul Mirabel 
mais aussi des ténors comme Anne 
Roumanoff, le Paris Comedy Club 
seront également de la partie ! 
Participez à la finale de Kandidator, le 
plateau du rire qui met en avant des 
nouveaux artistes locaux. 
Vous êtes un jeune humoriste ? Venez 
tenter votre chance en participant aux 
castings Kandidator du Val d’Yerres Val 
de Seine les 12 février, 19 mars et 2 avril. 
Pour + d’infos et réserver les places, 
rendez-vous sur aggloculture.fr.

INSCRIPTIONS AUPRÈS 
DE VOS MÉDIATHÈQUES
POUR PLUS D'INFORMATIONS : 
BIBLIOTHEQUES.VYVS.FR

Du 1er au 
15 février 

2025
RÉSEAU
des
médiathèques
Val d’Yerres Val de Seine

La Communauté d'agglomération
Val d'Yerres Val de Seine présente

PLANETE PIXEL 

FESTIVAL 
NUMERIQUE 

DU

En Bref

 Rencontre dédicaces 
d’Abel Quentin 

La médiathèque  
Alphonse Daudet à 
Draveil organise une 
rencontre-dédicace 
le vendredi 31 janvier 

2025 à 18h30 avec l’auteur essonnien 
Abel Quentin, qui présentera notam-
ment son dernier ouvrage « Cabane » 
qui a reçu le Prix des libraires de Nancy 
2024 et a été nominé aux Prix Renaudot, 
Jean Giono et Interallié en 2024. Une 
rencontre exceptionnelle proposée par 
le réseau des médiathèques.

Parole à ...
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Le club d’aviron récompensé 

Pour inscrire vos enfants, vous pouvez contacter votre piscine par téléphone ou vous rendre 
directement sur place.

PISCINE YVES MOREAU À BRUNOY
▶  Stage « aisance aquatique »  

du 17 au 21 février
• 10h à 10h45 et de 15h à 15h45 
• 4 à 6 ans 
• 10 € la semaine (mercredi exclu)

▶  Stage « savoir sauver » (sauvetage)  
du 24 au 28 février 

• 10h à 10h45 
• 10 à12 ans 
• 10 € la semaine

PISCINE CANETON À DRAVEIL
▶  Stage « Tous à l’eau »  

du 17 au 28 février
• 14h à 15h
• 7 à 11 ans
• 5 € la semaine

PISCINE VAGUE DE LA CONCORDE 
À VIGNEUX-SUR-SEINE
▶  Stage « Tous à l’eau »  

du 17 au 28 février
• 15h à 16h
• CE2 au CM2
• 5 € la semaine

SPORT

Du nouveau dans vos piscines

Le club accueille tous les mardis des personnes atteintes de trisomie et d’autisme pour des 
séances de sport adapté en intérieur. De quoi les préparer à ramer sur l’eau, et même, à 
terme pour certains, à concourir en compétition. Le club a lancé un projet sportif  impliquant  
120 jeunes femmes et hommes de 13 à 20 ans, dont 60 sont touchés par le Trouble du 
Spectre de l’Autisme (TSA). 
Suite à l’appel à projets 2024 qui a réuni 565 participants, la SNHS s’est distinguée 
en remportant le prix de l’Académie de Versailles et le 3ème prix au niveau national.  
Ces deux récompenses lui ont permi de bénéficier d’une dotation de 3 500 euros, l’aidant à 
acquérir, avec l’appui du Département et du Lions club de Draveil, un bateau de trois places  
(une triplette) spécialement conçu pour les jeunes de l’IME.
Une occasion pour les jeunes de voguer sur la Seine aux beaux jours et d’être sensibilisés à 
l’environnement lors des sorties et animations de la Ligue pour la Protection des Oiseaux.

Nouveau cap franchi pour la Société Nautique de la Haute Seine (SNHS), club d’aviron  
intercommunal basé à Draveil, qui a obtenu le 3ème prix national du Fonds MAIF pour l’Éducation,  
en collaboration avec l’Institut Médico-Éducatif  (IME) Marie-Auxiliatrice de Draveil. 

Stage de natation 

La Communauté d’agglomération poursuit son travail en faveur du 
développement de la pratique de la nage chez les plus jeunes. L’objectif : 
qu’ils soient plus à l’aise dans l’eau grâce aux stages dans nos piscines !

crédit photo SNHS

La piscine intercommunale de Brunoy 
vous invite à un

Tous les samedis
de 14h30 à 16h30 
Piscine Yves Moreau 
4 avenue de Soulins

91800 Brunoy

Instant 
famille

  Petit bassin aménagé  
de façon ludique avec  
des jets d’eau massants

Tous les samedis
de 17h à 18h40 

Piscine Yves Moreau 
4 avenue de Soulins

91800 Brunoy

Instant 
zen

Lumières des bassins 
tamisées et ambiance 
musicale

La piscine intercommunale de Brunoy 
vous invite à un

Instants privilégiés 
à la piscine de Brunoy
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ATTRACTIVITÉ

Trophées de la Com’

La Maison Sport Santé située à Épinay-sous-Sénart a reçu un 91 d’or par le MEDEF Essonne 
lors de sa traditionnelle cérémonie qui se tenait le 5 décembre 2024. La thématique de cette 32ème 

édition portait sur les valeurs du sport au service de l’entreprise. C’est donc assez naturellement 
que l’entreprise solidaire d’utilité sociale, qui a obtenu en 2024 l’habilitation Maison Sport Santé, 
a été reconnue. Elle promeut en effet la pratique d’activités physiques adaptées au public ayant des 
besoins spécifiques, accompagne les associations sportives avec des projets d’insertion, sensibilise aux 
problématiques des handicaps, forme les cadres techniques sportifs. Une équipe de professionnels 
engagés et investis, dont le Val d’Yerres Val de Seine est très fier d’avoir soutenu la candidature !

Le Pain de 4 livres, 
commerce d’exception !

Un pas de géant pour 
APA de Géant !

En matière culturelle, l’exception prend tout son sens et le Pain de 
4 livres nous en offre une belle illustration. Une librairie, mais pas 
simplement pour vendre des ouvrages : ouvrir des pages, créer des 
ponts, tel est le crédo développé par Céline Arrault et Christine 
Pignot au sein de leur librairie de Yerres. Un labyrinthe de livres à 
l’atmosphère chaleureuse, où l’on n’a qu’une seule envie, se perdre ! 
Comme un livre ouvert en Val d’Yerres Val de Seine ! Vendeuses de 
livres certes, mais aussi faiseuses d’histoires, monteuses d’expositions, 
accompagnatrices de projets pédagogiques, animatrices de défis 
autour des commerces locaux, les deux femmes tiennent « à 
démocratiser le milieu de la librairie et à utiliser le livre comme un 
média pour sensibiliser et ouvrir le débat ». À l’air du numérique, 
le commerce qui compte sept salariés n’a rien à envier aux grands, 
toujours connecté et présent sur les réseaux sociaux ! Une ambition 
que la Chambre de Commerce et d’Industrie de l’Essonne a 
choisi de récompenser lors de sa première édition des trophées  
« Commerces d’exception 91 » en valorisant ainsi l’adaptation du 
commerce aux enjeux sociétaux, avec une candidature largement 
plébiscitée par la ville. 
Côté Agglo, la libraire anime régulièrement des lectures dans les 
cinémas, participe à la rentrée littéraire et au Salon du Polar et 
travaille avec les médiathèques du territoire.
+ d’infos : www.lepainde4livres.fr
57 rue Charles de Gaulle, 91330 Yerres

La campagne de communication menée par l’Agglo dans le cadre 
de l’anniversaire des 150 ans de l’impressionnisme en Val d’Yerres 
Val de Seine a été récompensée !
L’année 2024 a été marquée par une occasion unique pour le 
territoire de s’afficher comme un haut lieu de l’impressionnisme.  
Si les artistes ont su y trouver l’inspiration il y plus d’un siècle, ce 
sont aujourd’hui les services de la Communauté d’agglomération et 
des villes qui ont suivi leurs illustres traces.
En partenariat avec l’équipe des voyages impressionnistes, ce sont 
près de 100 évènements qui ont été organisés en Val d’Yerres Val de 
Seine, avec notamment la publication d’un beau livre (entièrement 
rédigé et réalisé en interne) et une campagne de communication à 
la hauteur de ce rendez-vous unique !
L’équipe communication de l’Agglo était fière de représenter cette 
belle campagne promotionnelle le 13 décembre lors de la 23ème 

édition des Trophées de la Communication. 

« Le 2ème prix qu’ils ont obtenu donne 
assurément une belle visibilité à 
notre territoire vert et bleu et à son 
attractivité touristique » 

Nicole Lamoth
Vice-présidente déléguée au tourisme
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La fabrique à neuf,
une Ressourcerie polyvalente 

Un centre de traitement grandissant
Installée comme société coopérative depuis 
2018, La Fabrique à Neuf  qui compte 
neuf  salariés se définit comme un centre 
de traitement de déchets alternatif. Elle 
accepte tous types de dons d’objets, même 
les articles en mauvais état, afin d’être 
récupérés pour être réutilisés, valorisés, 
recyclés et même réparés dans certains cas, 
contribuant ainsi à réduire la quantité de 
déchets envoyés à la déchèterie.

Des résultats visibles !
En 2023, la Ressourcerie a accueilli près de 
20 000 clients, collecté plus de 400 tonnes 
d’objets, dont 115 ont pu être réemployées ! 
Le reste étant destiné au recyclage ou 
la valorisation. Conscient de l’évolution 
des mentalités sur l’écologie et la hausse 
d’intérêt porté sur le traitement des déchets, 
la Fabrique à Neuf  aimerait s’étendre et 
créer une place forte, avec une plus grande 

La Ressourcerie du Val d’Yerres Val de Seine, également connue sous le nom de La Fabrique à Neuf  située à 
Montgeron, incarne une philosophie de consommation durable et responsable qui depuis 9 ans, s’est imposée 
comme un lieu incontournable en matière de collecte et de réemploi des objets.

plus d’infos
Contact

La Fabrique à Neuf
46 avenue Jean Jaurès, 

Montgeron
01 69 43 34 30

collectemontgeron@
lafabriqueaneuf.org

Où déposer ?
13 route de Corbeil 

à Montgeron
Portail jaune Douville 
Quand déposer ?

Mercredi et Samedi de 
10h-12h30 et 14h-17h

(Excepté le dernier samedi 
de chaque mois)

PORTRAIT

aire de stockage, d’espace de vente, mais 
aussi avec un point de restauration et un 
espace détente à la manière d’un tiers lieu 
afin de créer davantage de lien humain.

Proximité et sensibilisation
Très portée sur les valeurs de durabilité 
et de solidarité, la Ressourcerie met 
également en avant sa proximité avec la 
communauté locale pour la sensibiliser sur 
les enjeux environnementaux et sociaux 
liés à la consommation et aux déchets. Elle 
déploie une série d’initiatives sur le terrain : 
création d’une boutique éphémère dans les 
quartiers avec l’appui des bailleurs sociaux 
(quatre demi-journées/semaine de mars 
à octobre), gratiferias, un marché où l’on 
peut déposer et/ou récupérer des articles, 
samedis du réemploi... Ces derniers, 
organisés avec le financement de l’Agglo, 
se déroulent chaque dernier samedi du 
mois dans les déchèteries de Montgeron 

et Vigneux-sur-Seine. Les usagers peuvent  
offrir une seconde vie à leurs objets en les 
déposant au stand de La Fabrique à Neuf.  
Les produits doivent néanmoins être dans 
un état qui ne nécessite pas de réparation 
ou de transformation.

Une boutique solidaire et écologique
Au sein de la Ressourcerie, se trouve 
un véritable trésor d’articles d’occasion 
soigneusement sélectionnés : habillement, 
vaisselle, mobilier, objets de décoration, 
livres, CD, DVD, jouets, vélos, petit 
outillage... Tous ces articles de seconde main 
sont proposés à des prix abordables, rendant 
la consommation durable et accessible à 
tous. Chaque objet a une histoire et une 
seconde chance. En choisissant d’acheter 
à la Ressourcerie, les clients contribuent à 
prolonger la durée de vie des produits et à 
réduire l’impact environnemental lié à la 
production de nouveaux biens.

« Tout le monde est concerné, notre clientèle touche tous les profils et devient plus importante au fil des ans. 
Il est nécessaire de se poser la question sur le devenir de l’objet avant de le jeter à la poubelle. » 

Cyril Henry, fondateur et directeur de la Fabrique à Neuf.
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VIGNEUX-SUR-SEINE

crosne

Spectacle-hommage  
à Jacques Brel
Rendez-vous à ne pas manquer le samedi  
7 mars à l’espace René Fallet. Considéré 
comme la réincarnation du célèbre chanteur 
belge, Olivier Laurent, montera sur la scène 
crosnoise. Accompagné de quatre musiciens,  
il fera revivre les textes de Jacques Brel.  
Grâce à la mise en scène du français Gil 
Marsalla et au talent de l’interprète, vous 
assisterez à un spectacle d’exception mêlant 
émotions et nostalgie.
Réservations : culturel@crosne.fr  
ou au 0169496402.
+ d’infos sur crosne.fr

brunoy

Expo « Un bestiaire des 
forêts » par Richard Conte
À l’image du monde contemporain, dans les 
peintures de Richard Conte, les espèces animales 
disparaissent, la déforestation, les guerres qui 
grondent, le climat qui s’enfièvre, aujourd’hui,  
ni les animaux ni les humains ne sont à la fête.  
Sur fonds d’or, de rouge et d’orange fluo, la 
peinture éclabousse ici en paillettes, et de ces 
couleurs éclatantes, sortent des figures de bêtes 
pour nous alerter sur la violence, la cruauté  
et les désastres du monde actuel.
Du 25.01 au 15.02.25 à la Maison des arts. 
Entrée libre du lundi au samedi, de 14h à 17h30
+ d’infos sur brunoy.fr

QUINCY-SOUS-SÉNART

Formation de nos futurs 
éducateurs sportifs ! 
La ville a mis en place depuis plus d’un an un 
partenariat avec TRANSFAIRE, organisme de 
formation, qui prépare au Brevet Professionnel 
de la Jeunesse, de l’Education Populaire et du 
Sport. Une vingtaine de participants Quincéens 
notamment ont suivi cette formation et obtenu 
leur diplôme. Certains ont décroché des CDI 
dans des associations, d’autres ont poursuivi 
leurs études. 
Ouvert également aussi aux associations et clubs 
de la Communauté d’agglomération. 
+ d’infos sur mairie-quincy-sous-senart.fr

DU 9 SUR LE TERRITOIRE

montgeron

Montgeron a du Talent !
Le 26 janvier à 16h à l’Astral, assistez à la  
6ème édition de cet événement dédié aux artistes 
locaux. La scène vibrera avec les performances 
d’Ann-Shirley Ngoussa et de talents tels que 
Gauthier Herrmann, Julien Decoin, Mathilde 
Borsarello, Nicholas Vella et Valentin Roccheti. 
Devenu incontournable, Montgeron a du Talent 
attire chaque année des artistes passionnés qui 
font briller la ville. 
Réservation sur aggloculture.fr
+ d’infos sur montgeron.fr

YERRES

Conférence sur le cerveau
Dans le cadre de la Semaine du Cerveau,  
la ville de Yerres vous invite à une conférence 
sur le thème « Cerveau intelligent VS 
intelligence artificielle ». Trois conférenciers 
animeront la soirée : Catherine Viral, Morgan 
Verdeil, tous deux membres de l’Institut Pasteur 
et Denis Sheynikovich, de l’Institut de la vision.  
À l’heure où l’intelligence artificielle s’installe 
de plus en plus dans nos vies, ces spécialistes 
interrogent sur ses capacités par rapport  
à celles du cerveau humain et sa place dans  
notre société. 
+ d’infos sur yerres.fr

ÉPINAY-SOUS-SÉNART

Le Festival Jeune Public  
« Dans ma Tête » 
De retour à la Maison des Arts et le la 
Culture du 15 au 22 février 2025 autour de 
spectacles, projections et ateliers créatifs ! 
Une programmation conçue pour passer des 
moments magiques en famille à la MAC. 
Entrée libre et gratuite 
+ d’infos sur ville-epinay-senart.fr

BOUSSY-SAINT-ANTOINE

Inauguration  
de la nouvelle Esplanade  
de la Ferme
Le 6 décembre dernier, Boussy-Saint-Antoine 
inaugurait sa nouvelle Esplanade de la 
Ferme, première grande étape achevée du 
renouvellement du cœur de Ville. Espace 
rénové, pensé pour faciliter les mobilités tout en 
tenant compte du risque inondation, c’est par 
un ballet chorégraphié de la fontaine centrale 
que les habitants ont pu prendre connaissance 
de ce nouvel espace de vie propice aux 
échanges, à la flânerie et à la vie de quartier.  
+ d’infos sur ville-boussy.fr

Draveil

À découvrir !
Si tout est musique dans ce spectacle étonnant, 
il ne s’agit pas vraiment d’un concert.  
Est-ce un one man show ? Un numéro de 
cirque ? Du théâtre intimiste ? Venez vivre  
cette expérience unique ! 
Canopée - Samedi 25 janvier à 20h30  
au Théâtre D. Cardwell
 + d’infos sur draveil.fr

Une trajectoire vers l’avenir !
Le 7 décembre 2024 restera une date 
mémorable pour Vigneux-sur-Seine !  
Les habitants ont répondu présents en grand 
nombre lors de l’inauguration de la toute 
nouvelle salle polyvalente subventionnée par 
le Département. Cet espace est dédié aux 
mariages, aux réunions du conseil municipal, 
et aux expositions. Située au cœur du parc 
du Gros-Buisson, dans l’écrin prestigieux du 
château des Acacias. 
+ d’infos sur vigneux91.fr
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LA TRIBUNE
Faciliter vos déplacements

Une étude récente indique que 84.318 actifs 
résident en Val d’Yerres Val de Seine. Pourtant, 
notre territoire ne recense que 33.613 emplois. 
Ceci témoigne du faible taux d’emploi de 
notre communauté d’agglomération et donc de 
l’obligation, pour de nombreux habitants, de se 
déplacer loin de leur lieu de résidence pour aller 
travailler. Ils passent en moyenne 46 minutes par 
jour pour se rendre à leur travail. Nous avons 
tous conscience que c’est trop, beaucoup trop.
C’est pourquoi, en lien avec les pouvoirs publics, 
les villes et ses partenaires, l’Agglo travaille sur 3 
axes principaux pour faciliter les déplacements.
De nouvelles pistes cyclables

Lorsqu’ils sont possibles, la marche ou le vélo 
constituent des moyens à privilégier pour les 
courts déplacements. C’est dans cet esprit 
que nous avons élaboré notre schéma des 
circulations douces qui prévoit notamment 
l’aménagement de plusieurs pistes cyclables 
pour un réseau global de 112 kilomètres. Les 
premières devraient être réalisées dès 2025. 
La Communauté d’agglomération va ainsi 
réaliser un tronçon sur la route de Quincy-sous 

Sénart. Dans le même esprit et avec le soutien 
financier de l’Agglo, la commune de Montgeron 
va pouvoir réhabiliter plus d’1 km de linéaire 
cyclable avenue Charles de Gaulle, la ville de 
Yerres va implanter plusieurs dizaines d’arceaux 
et construire des abris à vélos sur des itinéraires 
structurants, tandis que Draveil va aménager 
des tronçons cyclables rue des Creuses et dans le 
quartier des Mazières.
Une nouvelle offre de bus

Pour des distances un peu plus longues, le bus est 
parfois nécessaire. Avec Ile-de-France Mobilités, 
nous avons élaboré une nouvelle offre de bus en 
Val d’Yerres Val de Seine qui entrera en service 
début mars. Le réseau 41, ce sera son numéro, 
devrait être plus pratique à utiliser, avec quelques 
nouveautés : une nouvelle liaison entre Draveil et 
Vigneux-sur-Seine, une autre entre Vigneux-sur-
Seine et Crosne, de meilleures dessertes des gares 
de Villeneuve-St-Georges et Boissy-St-Léger, des 
amplitudes horaires élargies, la création de 12 
arrêts supplémentaires. Bien entendu, les lignes 
de nuit et les bus de soirée restent à la disposition 
des usagers.

Un RER Nouvelle Génération

Enfin, le nouveau RER D va arriver en Val 
d’Yerres Val de Seine ! En mars 2025, une 
quinzaine de rames de Nouvelle Génération 
devrait circuler sur la ligne D pour atteindre 
théoriquement 145 rames NG en 2029.Pour 
des raisons techniques, elles desserviront 
d’abord la branche de Corbeil avant d’assurer 
progressivement celle de Melun à partir de 2026. 
Cette nouvelle génération de RER ultra-
moderne fournira davantage de confort et de 
sécurité aux usagers et permettra d’augmenter la 
régularité des trains et la capacité de voyageurs 
(+ 20 %). Ces nouvelles rames sont compatibles 
avec NExTEO, un outil de pilotage automatique 
qui permettra à terme d’améliorer grandement 
la performance des infrastructures et des trains 
et de gagner en temps et en ponctualité.
Nous vous souhaitons, à toutes et à tous, une très 
belle nouvelle année.

Les élus de la majorité communautaire

Mobilisons nous pour une belle année 2025 !

Après les listes de cadeaux demandées faites 
à l’occasion des fêtes de fin d’année, il est de 
tradition en début d’année de prendre de bonnes 
résolutions.
La Communauté d’agglomération doit aussi 
prendre ses bonnes résolutions et la mobilisation 
de chacune et de chacun permettra de les voir 
se mettre en œuvre, en tout état de cause, nous 
déploierons l’énergie nécessaire pour les voir se 
réaliser :
En 2025, les bus de la Communauté 
d’agglomération assureront un service de qualité 
où ponctualité, sécurité, adaptabilité et fiabilité 
seront au rendez-vous bien au-delà de simples 
effets de communication.
En 2025, le président de la Communauté 
d’agglomération sera disponible pour s’engager 
pleinement auprès des habitant-es de tout 
le territoire et ne cumulera pas de fonctions 
départementales et même ministérielles pour 
assouvir sa soif  d’un destin national.
En 2025, la Communauté d’agglomération 
va, d’une part, engager un véritable plan de 
rénovation et de valorisation des zones d’activité 
du territoire pour les rendre plus attractives 
et ainsi développer de l’emploi de proximité 
et, d’autre part, travailler avec les acteurs 

économiques du territoire pour mettre en 
place et dynamiser des filières écologiquement 
responsables et créatrices d’emplois
En 2025, la communauté d’agglomération 
facilitera le travail des élus de la minorité en 
mettant à leur disposition en permanence un 
local leur permettant de se réunir à leur gré sans 
dépendre de qui que ce soit.
En 2025, la Communauté d’agglomération 
cessera d’organiser les réunions de ses 
commissions en distanciel en imposant des 
dates ne permettant pas aux élus minoritaires 
de s’y déployer pour porter pleinement leurs 
propositions.
En 2025, la Communauté d’agglomération va 
amplifier la mise en œuvre du plan climat air 
énergie territorial (PCAET) que ce soit sur la 
mise en œuvre du plan vélo ou en poursuivant 
son engagement dans la transition  énergétique, 
l’amélioration de la qualité de l’air et de 
l’atmosphère, animera l’ensemble des acteurs 
du territoire et communiquera l’avancement de 
ses indicateurs chiffrés pour l’ensemble des fiches 
actions.
En 2025, la Communauté d’agglomération 
va maintenir Démos et le rayonnement de 
ses conservatoires et permettre aux élèves de 

poursuivre leur pratique dans les meilleures 
conditions en assurant la promotion de ses 
activités vers l’extérieur.
En 2025, la Communauté d’agglomération 
va s’engager dans des projets permettant de 
limiter la production de déchets sur le territoire 
en mutualisant les moyens sur l’ensemble du 
périmètre de l’agglomération pour faciliter le 
quotidien des usagers.
En 2025, la Communauté d’agglomération 
poursuivra son programme de renouvellement 
urbain, accompagnera les habitants dans 
les trop longues transitions et favorisera les 
équipements sociaux de proximité, lieux de vie 
et de construction de l’avenir.
Vos élu-es de la minorité du rassemblement des 
élus de gauche et écologistes vous souhaitent 
une très belle année 2025 et restent à votre 
écoute pour répondre à vos préoccupations du 
quotidien. 

Éric Basset, Céline Ciéplinski, 

Christophe Carrère, François Guignard.
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#COUP D’OEIL

Vernissage Expo Dorothée & Cabu

Ville de Boussy-Saint-Antoine

Soupe anti-gaspi au marché de Draveil

ZD créations

Réflexion ligne verte sur Epinay

SyAGE

Une belle campagne de com’ de la cavyvs

Faten Benahmed

ON REMBOBINE7 oct. CONFérence 
heidi sevestre

19 déc. Conseil communautaire10 oct. forum de l’emploi
Sous la présidence de François Durovray, le conseil 
communautaire a débattu sur ses orientations budgétaires 
pour 2025. Par trois délibérations l’Agglo a également ancré 
sa politique volontariste de déploiement de pistes cyclables en 
Val d’Yerres Val de Seine en octroyant à cet effet des fonds de 
concours pour les ville de Montgeron, Draveil et Yerres.

Plus de 1 000 visiteurs sont venus à la 12ème édition de notre 
forum des rendez-vous de l’emploi au gymnase Pompidou 
à Quincy-sous-Sénart. Tous les profils étaient présents pour 
rencontrer une soixantaine d’exposants, entreprises, centres 
de formations et institutions. Les conférences qui se sont 
déroulées l’après-midi ont également rencontré un franc 
succès, notamment auprès des lycéens. 

La glaciologue Dr. Heïdi Sevestre a quitté les pôles de la 
Terre pour venir en Val d’Yerres Val de Seine animer une 
conférence sur les conséquences du réchauffement climatique.  
Après des échanges avec le public du cinéma le Paradiso, 
Romain Colas, vice-président délégué au développement 
durable a conclu les débats en zoomant sur les actions menées 
par l’Agglo, en partenariat avec les villes et associations du 
territoire, pour limiter notre impact environnemental.

16 nov. Nouvelle piste bmx
La nouvelle piste de BMX du Montgeron Bicross Club, 
financée par la Communauté d’agglomération a été 
inaugurée en présence de François Durovray, président 
de l’Agglo, Sylvie Carillon, maire de Montgeron, Damien 
Allouch, vice-président chargé du sport, ainsi que de 
nombreux élus, dirigeants et licenciés du club. Même le soleil 
était présent !

7 Déc. SALON DES ILLUSTRATEURS
La 19ème édition du Salon des Illustrateurs et du livre de 
jeunesse a mis le cap sur les pôles à la salle des fêtes de 
Brunoy, dans laquelle une dizaine d’illustrateurs et auteurs 
sont venus à la rencontre des lecteurs et curieux !  
François Durovray, président de l’Agglo, Michaël Damiati  
et plusieurs élus ont eu le plaisir de remettre les prix aux 
lauréats du concours « Entre deux pôles » et de profiter du 
lieu et de ses animations.

10 DEC. APéro vélo
Réunion du comité de suivi de notre schéma communautaire 
des liaisons douces à Brunoy autour d’un « apéro vélo » avec 
la présence de Valérie Ragot, vice-présidente chargée des 
mobilités, Bruno Gallier, maire de Brunoy, des membres du 
Conseil de Développement du Val d’Yerres Val de Seine ainsi 
que plusieurs cyclistes du territoire. Ce moment convivial 
était aussi l’occasion de lancer un quiz, imaginé par le service 
mobilités de l’Agglo, qui a donné lieu à des échanges fournis 
autour des bonnes pratiques du vélo et le nécessaire partage 
des différents usages de l’espace urbain.
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L’Agglo vous adresse 
ses meilleurs voeux pour


